
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL DOMINGO 31 DE DICIEMBRE DE 1809.

S. Silvestre Papa y Conf.

NOTICIAS VARIAS.

Lérida 19 de noviembre.

En lugar de Calasanz, cerca de Pezalta de la Sal, las guerrillas de la tropa de D. Ramon Milans, 100 hombres de Perena, que se hallaban en Balaguer, pillaron antes de ayer á los enemigos 30 cabezas de ganado, que se llevaron á Balaguer. Nuestra gente sostuvo nueve horas de fuego para impedir que el enemigo se volviese á apoderar de este ganado, y fué rechazado con pérdida de 17 hombres, sin los muchos heridos que tuvo que llevar.

San Mateo 26 de noviembre.

Ademas de la gloriosa accion mandada por D. Antonio Maria del Val, hemos sabido con satisfaccion lo siguiente:

El 19 llegó á Zaragoza el general Arispe con otros dos de brigada, y 100 hombres. Desde Bayona á esta ciudad tardó 15 dias, y tuvo tres encuentros fatales, que le hicieron dexar en el campo á su secretario, al médico, dos criados, 400 hombres, y 30 carros de los que llevaba consigo.

Estas dos accioncillas manifiestan el género de guerra que debemos hacer á nuestros enemigos en la época actual.

Badajoz 11 de diciembre.

Nos apresuramos á dar al público la agradable noticia de la gloria con que se han coronado las tropas del Sr. Ballesteros, recuperando lo poco que hubo de desgracia en la accion del exercito de la izquierda, todo conforme al oficio que sobre la primera y segunda acaba de recibir esta junta superior.

“Excmo. Sr. = Rechazado que fué el enemigo de las inmediaciones de Medina del Campo, nuestro ejército avanzó mas, tanto que parte de él entró en Medina mismo, y algunas partidas subieron hasta Posaldes, pueblo que domina todas aquellas campiñas; pero habiendo tenido noticia que el enemigo se habia reforzado junto á Valladolid, con 3500 caballos, comenzó á retroceder hasta hallar sitio oportuno en que les hiciesen frente. Con efecto ~~un barranco que está antes de entrar en Alva de Tormes se vio atacado por el enemigo el 20 de noviembre entre 3 y 4 de la tarde. (La acción de Medina y nuestra victoria allí habia sido el 23 del mismo mes.)~~ Nuestra infantería merece los mayores elogios, pues como fieros leones avanzaron á punta de bayoneta, hasta meterse en medio de los enemigos lo qual causó á estos mucha derrota; pero como no fueron los nuestros sostenidos por la caballería tuvieron que sufrir los estragos de la enemiga que los atropelló furiosamente al anochecer. La misma obscuridad salvó la vida á muchos que se tiraban al suelo haciéndose muertos, quando ni aun estaban levemente heridos, lo qual hizo que nuestra pérdida fuese menos considerable. El número de los enemigos pasaba de 160: el de los nuestros 220. Los franceses tomaron el camino de Tamames; pero habiéndolo sabido el general Ballesteros puso en emboscada la infantería entre Sanchon y Tamames, con lo que consiguió derrotar completamente la caballería enemiga que los perseguia, quitándoles las piezas de artillería que nos habian tomado y algunas de las suyas. Con esta derrota de los enemigos, consiguió Ballesteros colocar la artillería en las alturas de Tamames, y con artillería volante é infantería persigue á los enemigos: esto sucedió el dia 30. Los enemigos quedaban en retirada para Alva el dia 2 del corriente.

„El quartel general del duque del Parque se puso al principio en Miranda; pero despues se varió en el consejo de los generales. Todas estas noticias son adquiridas por nosotros mismos, que nos hemos hallado entre la caballería y entre todo el tren que se procura libertar. = Dios guarde á V. E. muchos años. Bejar 4 de diciembre de 1809. = (Firmas.)

Coruña 31 de diciembre.

Un sugeto de esta ciudad, respetable segun parece, por sus ~~alms~~ y por sus escritos, ha dirigido el siguiente al editor de es-

te periódico; quien habiéndolo leído con enternecimiento, suponiéndolo de un venerable anciano y antiguo militar, como se titula (cuyas circunstancias aumentan el interes) tiene particular gusto y complacencia en insertarlo, no dudando la tendrá igualmente el público en leerlo, por la naturalidad, sencillez y afectos patrióticos que en él se manifiestan.

Amados Compatriotas.

»Mi edad cansada de 95 años cumplidos y los achaques que ella y el servicio militar de 60 años me han acarreado, me tienen á los bordes del sepulcro, y pienso que acaso en el momento menos esperado veré mi fin. Pero ¿que importa, si, gracias á vuestra exáltacion gloriosa, moriré ya español? Tres años hace no sé lo que éramos: esclavos viles que abrumados con las cadenas que nos ponía el valido no osábamos resollar, y lo que es peor, le incensábamos como á un ídolo: no éramos españoles, no habia para nosotros patria y nuestras costumbres, nuestros modales y hasta nuestros gustos, todo era forastero. Hoy estamos en otro caso y si sostenéis con la constancia firme, propia de nuestro suelo, la grande obra comenzada lo mas que podria sucedernos, si la suerte nos persiguiese hasta el exterminio, seria que todos muriésemos; pero españoles, dignos del nombre que nos dexaron nuestros mayores y admirados de todas las almas grandes que haya y habrá de haber en el mundo. ¡Oh dia de S. Fernando, dia venturoso, dia memorable! su recuerdo recrea mi espíritu y vigoriza mis quebrantadas fuerzas: á ti te debo la prolongacion de mi vida; tu enxugaste aquel lloro amargo é incesante en que me dexó anegado la noticia del 2 de mayo, á pesar de que el glorioso enagenamiento de los madrileños me hizo vislumbrar en confuso el gran volcan de amor patrio, que despues broto de todos los corazones virtuosos de nuestra España y de nuestras Indias que ya deben llamarse Nueva-España por su union y fraternidad. ¿Quien me diera, amados Compatriotas, volver al vigor y fortaleza de mi primera edad para ir con vosotros á merecer el nombre respetable de Español que vosotros me habeis grangeado? ¡Felices vosotros, jóvenes robustos á quienes ha tocado en suerte libertar vuestra Patria, coronarla de gloria, sublimarla sobre todas las naciones del mundo y constituir-la el albergue del honor, de la virtud y de la religion! Envidio vuestra suerte y me congratulo con vosotros de vuestra dicha, y para desahogar mi agradecimiento he querido antes que me

sorprenda la muerte, tomar la pluma y deciróslo: vuestro esfuerzo me ha restituido el ser y nombre de Español, y os doy las gracias, y bendigo al cielo que prolongó mi vida entre mil amarguras para que lograrse yo tal ventura: dóilas por bien logradas; pero no soloais debo mi gratitud por lo que hicisteis sino tambien por lo que estais haciendo y habrán de gozar un dia los renuevos que espéro den á luz dos nietecillas. Ellos verán y disfrutarán los bienes ~~que os he prometido~~. Representacion nacional que hará parte del Gobierno y de las sabias medidas que va tomando la suprema Junta ya preparando las cortes y ya ordeando la constitucion que ha de regir. En esta ocasion no puedo menos de dar á S. M. tambien mis respetuosas gracias por estos sus patrióticos desvelos y por el tono magestuoso y digno que usa en todas sus producciones y con que ha descubierta al mundo que son mayores las minas de podonor, de sabiduria y de seso que posee la España que las de plata y oro, que tanto nos codician.

Tambien quisiera en esta mi despedida manifestar mi reconocimiento á todos y á cada uno de los bravos que se distinguen á cada instante; pero mi memoria está ya muy fragil y no fuera justo nombrar á unos y callar á otros. Se me recuerdan un Daoiz, un Palafox, un Alvarez, un Mendizabal, un Carrera en este instante y en los siguientes se me presentarán otros; pues á todos os abrazo, á todos os bendigo y á todos me reconozco obligado de los dulces momentos que experimento al oir, al leer y volver á leer vuestras brillantes acciones. Ni uno solo de quantos brilláis en la campaña dexa de ser objeto de mi amor y gratitud, y en todos y en cada uno de los que militais anda mi espíritu: vivo en vosotros, sois mi delicia; y acaso la noticia de alguna de vuestras frecuentes hazañas dará fin á la vida de vuestro compatriota."

Juan Perez, Español.

DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor que ha sido de Cámara de S. A. S. el Fidelísimo Reyno de Galicia.